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他凝视我的时候把我画在了眼睛里。他的眼

睛深邃像一口温暖的井，杏色的井水漾满了爱

意，围绕着我。我在抬头的一瞬间，爱上了这个

眼瞳里有火的男人。

因为他眼瞳里的那团火，是我的样子。

我安静地蜷伏在他手心里，背面是流畅的方

块字。我要把这漾满的爱意带给另一个城市的

她。

———是的，我是一张最普通的明信片。

我是你看不见那份在意

我的身材很娇巧，不过短短几个句子，絮絮淡淡地道
来。没有过多的修饰，没有太多的寒暄，就像一轴烟清水
秀的袖珍图，却竟然如此图穷匕现地惊艳了一个又一个观
看者。

从浓情落笔到灯下展卷，或平平淡淡，或几分热烈，
却总有一份在意，实实温暖了你。

从邮差手里签完单子，她如获珍宝地把我捧在手心，
嘴角微微抿起，带着婴儿酣睡般的甜蜜。墨水从他笔尖流
淌到纸上的那一刻起，我就带着一份心意而来，看到她的
微笑，我知道，自己终于有了这一端的句号。一张纸片牵
起两端的心思：你在意，我也在意。

就像席慕容笔下的那朵隐形蔷薇，虽然看不见，摸不
着，那份在意，却在你下笔时想到她大大的惹人爱恋的眼
瞳里，在她嗔怪着读起脑海里全是你灿烂的微笑里，骄傲
而热烈地盛开着。

我传递的，是你看不见的那份温情的在意。

我是你眼瞳里的温情

爱一个正当最好年纪的人，又或者在最好的年纪里
为人所爱，这可能就是人这一生最幸福的事情。背面书
写的这些美好字句，总是让我想起一些年少时光。
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月，奥地利气候宜人，闲暇的人们三三两
两步入咖啡厅。咖啡厅旁边是一家并不起眼的邮局。那
是我的诞生地。世界上第一张明信片从这里发出，那时

背面还生涩地附带一句声明：“邮局对通信内容概不负
责。”

然而，我记住的第一个名字却是在神秘的东方。那
是一个跟奥地利完全不同的国度，人们用方块字筑起长
长短短的篇章，对传统有着一种近乎执著的深沉信念。
他们有一个感人的故事，说一个叫缅伯高的边远地区使
臣徒步去长安进贡天鹅，不料这天鹅半路飞走，使臣最
终捡得一根鹅毛艰难步抵长安，皇帝感慨之余大大嘉奖。
———这个国度的人，最懂得珍惜那份远赴而来的浓厚情
谊。

那个名字跟一个叫做沈从文的作家有关。他给她写情
书，几百封的信或纸片，从各地纷飞到张兆和的小宅子。
尽管它们大多在战乱中遗失， 《劫情余书》 幸存的几封
中，仍有如此美煞的句子：“我行过许许多多地方的桥，
看过许多次数的云，喝过许多种类的酒，却只爱过一个正
当最好年龄的人。”———不知张兆和最终答应沈从文的求
婚是心动于怎样一个瞬间，而我的神经末梢却被这段话在
瞬间犀利地切中。

我终于懂你，那些手写的方块字有着最摄人心魂的力
量。

我是你珍贵的方块字家书

方块字不只写给爱人，更多时候它们是传消息报平安
的家书。

有个叫杜甫的诗人，在安史之乱后触景伤春，写下的
“烽火连三月，家书抵万金”流传了一代又一代。而这家
书上密密麻麻的方块字，字字有情，声声催泪，已不仅仅
是简单的符号，更是一个信息的集块，是感情的集中表
现，是一部活的历史。

我在游历各方时，在中国台湾发现人们把圣诞节叫耶

诞节。一位老者总是客气的回答游客们的疑问：“方块字

码出来是中国字，在中国能称得上是‘圣’的无非孔子，

为什么把圣诞节留给西方人呢？”于是我也更加懂得，方

块字传承着很珍贵的民族感情。那些悠久的文明和历史靠

着方块字薪火相传，而家书，是情最浓、意最深、格最高

的现实主义绘画。

我知道，你写下的每一笔都很珍贵。

我是你可以释怀的信任和温暖

很多感情都迅速地像快餐一样被忽略，没有太多温
暖。
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高度发达的今天，已经很少有人饱蘸浓墨挥
洒家书了。

有这么一个小故事。不是青梅竹马，不是花前月下，
只关于两个闺中密友：张烁和喻晓黎。她们同岁，都是艺
术系学生，张烁毕业后在北京一家小企业做秘书，喻晓黎
在哥伦比亚大学继续求学。她们写
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分享好看的电影
和文章，但最美好的分享却选择了明信片，盖上不同地方
的邮戳。“黎，我去杭州出差去西塘了，那个地方真美
好，一定要跟你再去看。”———明信片正面是西塘风景美
如天堂。“烁，我把
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画给你看好不好，帮我参谋参
谋。”———留言下方的素描看起来胖嘟嘟地有点老实，正
面是搞笑漫画明信片“胖男人：夏天挡太阳，冬天挡风”。
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岁那年，她们在北京一起步入婚姻殿堂。当她们掏出
给各自新郎的定情信物时，两人都感动得热泪盈眶。———
她们不约而同地自制了定情明信片，彼此分别的
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年里，
这是她们最信任的温暖。

信息化时代什么都快，快到很多感情都迅速地像快餐
一样被忽略。像张烁和喻晓黎这样分别多年依然情深意浓
的密友，最懂得彼此珍惜的真谛：慢生活。

我知道，你有
BB

、
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或者
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一句话可以在
一秒内传到地球的另一端。但你却宁愿用一连串的嘻嘻哈
哈和笑脸打发对方，甚至隐身躲避无穷的对话框。你每天
上班的第一件事情，就是登陆各种工具，然后把它们可怜
地隐身在电脑的一个小角落。为什么不试着拿起笔写一张
明信片呢？在钢筋水泥的城市给

I,

一份独一无二地来自
你的讯息。哪怕是几个字，随手涂鸦个娃娃或者玫瑰，然
后从投递出的那一刻就慢慢地等待回音，慢慢地思念，慢
慢地享受生活带来的等待乐趣。

我千真万确地理解，你寄出的是一份可以释怀的温暖
和信任。

我是你的青春你的岁月

热播的 《老男孩》 让不少疲于追逐的年轻人潸然

泪下。有人说“
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后”还没长大就老了。青春如奔流
而去的江河，一去不复返，有什么会记得你的青春来
过？

对张恺来说，生活同样在有序的、平静的方式中
延续着。十几二十几年，就这样循规蹈矩、按部就班、
顺顺利利地过来了。和大部分生于上世纪八十年代的
同龄人没什么两样。上班后依然没有女朋友，频繁的
出差，给爸妈打电话，像大学一样每隔两周寄回明信
片。直到有一天清晨，张恺躺在家中的卧室里，妈妈
递给他一个古铜色纸袋。打开袋子，里面是厚厚的一
叠明信片。每张明信片上都用邮戳记录了一个日期，
在右上角贴邮票的地方，用曲别针附上了他之前的一
些旧照片：大学校园里的剧照、在贵州过年放烟火时
张嘴大笑的模样、内蒙古草地上的留影、长沙同学婚

礼上作为伴郎高声欢唱。———毫无疑问，明信片以记

录的方式，把一些有趣的经历、一些转折点和一些值

得纪念的事，都完整地保存下来。

青春的轨迹就这么一天天被记录下，每一次都带着岁

月的邮戳。然后有了妻儿，很快女儿去外地读大学。你开

始习惯给女儿寄明信片，寄各种吃的给她和她的朋友。有

一天，你退休了，开始像个老顽童，居然给女儿撒娇发短

消息：“女儿你出差，给我多寄几张明信片好不好。你爸

像你这么大时也到过那里”。

我终于懂得，那是你寄给青春寄给岁月的明信片。

或许你体验过被誉为“雪域天路”的青藏铁路之“壮
美”，或许你享受过首都机场
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号航站楼自动轻轨之“便
利”，或许你感受过武广高铁、沪杭高铁或沪宁高铁之“速
度”；在这些中国轨道交通发展的背后，有一位来自加拿大
的幕后英雄———庞巴迪公司。

作为全球最大铁路和轨道交通设备制造商、第三大民
航飞机制造商和最大的公务机制造商，庞巴迪的技术转让
和战略合作为中国轨道交通的发展和飞机的自主研发做出
了卓越贡献。目前在中国拥有
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多名雇员的庞巴迪公
司，在
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年时却只有一位代表“单打独斗”，如今已是庞
巴迪中国总裁的张剑炜，见证了庞巴迪的成长和中国轨道
及航空事业的发展，他对用户需求主导理念的执着和对中
国市场文化的把控，带领庞巴迪与许多中国公司共同创造
了一个个业界奇迹。

问：今年年初国务院副总理李克强会见庞巴迪总裁布

多昂时您在场，请问您还记得当时情形吗？有什么事让您

感受深刻？

张剑炜：我十分荣幸能够参与会见，李克强的会见体现
了中国领导人对外国公司在中国发展的支持，这不仅仅是
对庞巴迪的肯定，也是对外国公司的极大鼓励。李总理对
庞巴迪在中国取得的成绩表示祝贺和肯定，并指出中外合
作的巨大潜力；他还鼓励庞巴迪与中国企业一起，开发第三
方市场。

问：中加投资兴业环境的现状怎样？中加企业将如何共

同开拓第三方市场？

张剑炜：中加合作有坚实的基础和优势。加拿大既具有
像庞巴迪这样的拥有世界一流技术的制造业巨头

H

也拥有
丰富的自然资源

H

而中国蕴含巨大的市场商机
H

也不乏丰富
的人力资源。中加投资和合作都具有极大的互补性。庞巴
迪与中国的工业合作已经走向第三方市场

H

并且正在加强
共同开发第三方市场。庞巴迪与中国北车位于长春的合资

公司正在向新加坡供应地铁车辆，并
且已经与中国铁路签署了合作协议共
同开拓国际高铁市场。与此同时，庞
巴迪还在中国设立了采购中心和轨道
运输牵引电机制造基地，专门用于向
全球供应。在飞机制造业，庞巴迪与
中航工业集团和中国商飞的合作都是
面向全球市场的。

庞巴迪运输集团海外收入占总收

入的
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以上，与其说是一家加拿大

公司，不如说是一家全球化跨国企业。

庞巴迪一直积极参与中国城市轨道交

通及先进铁路网络的建设，并坚定承

诺向中国引入世界级的技术和先进的

管理理念。该集团在中国目前共有四

家合资企业和七家独资公司，办事处

设在北京、上海、广州和香港。

问：作为一家外国企业，您认为庞巴迪在中国成功的要

素是什么？应该如何处理中外企业合作中的摩擦？

张剑炜：了解和满足用户需求是企业成功的第一要素，
庞巴迪在中国的战略发展一直坚持不请中间代理，不仅节
省了成本，也能准确地把握客户需求和变化，并在第一时间
做出反应。庞巴迪在中国没有做过广告，只通过时间考验和
坚持努力积累客户的信任和市场信誉。当出现问题的时候，
庞巴迪会派出技术人员在第一时间解决问题，遵守承诺也
是成功企业的素质之一。

在中外企业谈判和合作中，
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以上的问题都不是真
正的利益冲突，而是由于缺乏交流和误会产生的。造成误会
的主要原因是语言的不同
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文化的不同
H

管理方式的不同
和对事情理解的不同。对此唯一的解决办法是相互尊重和
增加交流。

问：技术转让也是中外合作中比较敏感的话题。庞巴迪

是如何看待技术转让并达成双方都满意的技术共享协议

的？

张剑炜：在我看来，没有绝对的技术转让，也没有绝对
的技术不转让，庞巴迪与中国的合作已经超越了技术转让
的范畴。我们的着重点是在对现有技术的更新以及新技术
的共同开发，以面对中国和全球市场的竞争和需求。庞巴迪
在青岛合资公司生产的超高速列车就是庞巴迪的工程师和
中国的工程师一起在庞巴迪现有高速列车技术基础上，根
据中国用户的要求共同设计的。而被誉为“改变现有游戏规
则”的庞巴迪最新型
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系列商用飞机的机身是由庞巴迪和
中航工业共同开发的。

坦白说，很多技术都不可能原封不动拿到中国来，而应
进行更新以适应中国市场。比如历经了接近
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年考察研发
的青藏高原列车，就是在原有高原列车基础上，对技术进行
升级的成果，因此可以说高原列车的诞生地是在中国。众所
周知，青藏高原海拔高，常年冻土，处于缺氧环境，加上该铁

路线较长，就要求列车具有密封性好，运行稳定，防紫外线、
防风沙等特性。相比许多外企在中国一次性转让技术，庞巴
迪追求的是长期的、连续性的合作。我们的技术合作也不是
单一的专利授权，而是综合性的、包括管理方法的技术转让
和支持。

问：中国正在推动产业转型升级并且拥有巨大市场潜

力，庞巴迪公司作为发达的加拿大制造业、高科技产业和服

务业代表，认为外国企业应如何利用和把握中国市场的商

机？

张剑炜：从市场需求方面来说
H

中国用户对产品和服务
的要求越来越高

H

有些方面甚至高过国际市场的要求。从工
业制造业方面来说，中国的企业发展迅速，在许多领域与世
界巨头不相上下。因此，中国市场蕴藏的商机要求外国企业
拥有先进的技术，成熟的产品，和世界一流的服务。庞巴迪
的两大产业，即飞机制造业和铁路及轨道车辆，机车设备和
系统制造及服务业，都与中国有很强的互补性，这种互补决
定了商机。庞巴迪拥有世界一流的技术

H

中国有巨大的市
场
L

中国企业要走出去
H

庞巴迪具有丰富的国际市场经验和
服务网络。庞巴迪把中国作为战略合作伙伴

H

这种伙伴关
系是全方位的、深入的

H

既针对中国市场也面对全球市场。
正是基于这种全面合作的伙伴关系

H

近几年来
H

庞巴迪与中
国轨道交通业和飞机制造业的巨头们签署了多个战略合作
协议，建立了坚实的合作关系。

问：说到市场需求，中国公务机市场的发展备受瞩目。

我们平时很少有机会了解公务机，您能否介绍一下中国公

务机市场的发展趋势？

张剑炜：中国是当今世界上几个新兴的公务航空市场
之一。随着全球化的发展，商务人士的旅行需求及人们对公
务飞机认知度都在不断提升，中国公务航空市场正在提速。
作为全球领先的公务机制造商，庞巴迪公司于
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年
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月
向中国大陆地区的用户交付了第一架环球
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公务机，并
于
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年
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月分别向中国大陆地区的私人用户交付了首
架里尔
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飞机和挑战者
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飞机。
中国将有更多企业进入世界五百强名单，届时会有许

多大公司为追求高效率而拥有自己的公务机。随着中国航
空管制高空的开放，公务机市场潜力巨大。目前庞巴迪三大
系列公务机已经供不应求，其中环球快车交货期已排至
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个月。目前庞巴迪向中国客户交货
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架，而目前订单高达
几百架。

问：中国制造业正在超越低成本优势亟待转型升级。您

认为中国制造业成功转型的关键是什么？

张剑炜：中国制造业的超低成本优势正在消失。我认为
中国制造业的转型不是“转行”，成功转型的关键是“创新”，
由制造大国转变成制造强国。这包括增强人们的创新理念，
改善和提高管理者的管理水平，提高劳动生产率，提高劳动
者和消费者的素质。

问：商业竞争许多时候是人才的竞争，制造业转型和产业

创新的核心也是人才。庞巴迪在中国的人才战略是什么？

张剑炜：从
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年开始
H

庞巴迪建立了“
O92,. N99=7

”
战略，即人才当地化。这不仅仅是从成本的方面去考虑，更
重要的为了更好的理解当地市场，更快地对市场的要求作
出反应。中国团队对中国文化和中国市场需求有更加深入
的了解，因此庞巴迪在中国的团队都十分稳定和忠诚。其实
庞巴迪在中国很少或者说不会轻易解雇员工，重要的是我
们要积极开发新业务，随之而来的便是对员工的需求。而且
庞巴迪的团队中除了个别技术高级工程师和部分总经理，
其他的员工都是中国人。

中国的机会很多，现在海外留学生也呈现一定的回流
态势。中国要将人力资源优势转化为人才资源优势，培养更
多具有全球化视野和全球化经验的人才。

庞巴迪是全球唯一一家既制造火车又制造飞机的企
业，也是唯一一家制造飞机但不做军机的企业。由于家族控
股模式，庞巴迪的战略合作具有很强的延续性。

问：庞巴迪公司见证了加中经贸关系健康发展，从中有哪

些受益？又为中国轨道交通和航空事业带来了哪些发展？

张剑炜：庞巴迪运输集团与中国的合作始于二十世纪
五十年代，几十年以来随着制造、技术及人员各领域的合作
加强，目前庞巴迪的铁路运输和航空产品已广泛应用于中
国各大主要市场。
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年，胡锦涛对加拿大进行国事访问
时，庞巴迪与中国铁道部签署了战略合作协议，
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年，又
签署了针对共同开发国际市场的战略合作协议。

庞巴迪参与北京
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年奥运会项目首都机场
#

号航

站楼无人驾驶捷运系统和机场快轨项目，并将技术转让给

北车集团；此外，庞巴迪将全球市场最畅销的
B:;;

涡桨飞

机机身在
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年转移到中航工业集团制造。自从中国决意

发展大飞机后，庞巴迪表示坚决支持中国航空事业发展，并

先后与中国商飞签订了多个合作协议。

问：您对中国企业走向世界有什么建议？对于企业合作

中的双赢理念怎么理解？

张剑炜：传统的跨国公司理论是利用自身的名牌商标
和技术以及直接投资向其它市场扩张。而今天新兴市场的
大部分企业都不具有名牌和技术优势，对世界市场的开拓
主要靠的是资源优势和价格优势以及收购。我认为与世界
巨头的联合也是可行的选择。但就像我之前提到过的，企业
走出去更重要的是人才，世界需要越来越多的国际化人才，
即具有国际化视野和经验的人才。

合作的基础是“共同利益”，而此“共同利益”就像齿轮
啮合点的相同的切线速度一样，否则，就会产生磨擦。合作
的目的是双赢，要实现双赢，就要“换位思考”。

张剑炜
%

月
%&

日在加拿大蒙特利尔大学高等管理
商学院获得“杰出毕业生”称号。遥想十多年前，他以庞巴
迪运输集团副总裁的职位只身回到祖国，为实现中华民
族伟大复兴的中国梦不断奋进；今天，他依旧怀揣着对公
司的忠诚，带领
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多人的庞巴迪团队与中国企业一
起，乘坐世界最高速的列车和自主研发的飞机，继续朝着
梦想全速行驶。

通往梦想的高速列车
———访庞巴迪中国总裁张剑炜
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庞巴迪中国总裁张剑炜


